

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1 peseta al mes. Provincias, pesetas 5, trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la Union postal, pesetas 18. Número de venta, 5 céntimos de peseta.

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 29, al Administrador de EL CORREO.

Los catalanistas.

No es posible negar que muchos de importantes elementos de Cataluña ven con marcado disgusto el movimiento regionalista que allí ha vuelto a sacar la cabeza, y con más disgusto aún las frases insensatas que se han estampado en el Manifiesto que tanto escándalo ha producido. También en la prensa catalana se advierte que en su gran mayoría repugna el movimiento, aunque desearían que sus acentos de protesta fuesen más enérgicos y resueltos, por que la corteja no se interpretara por debilidad, y en este sentido no recibieran alientos los elementos que han osado expresar ideas, sin duda alguna, peligrosas.

Veán nuestros lectores las noticias que los corresponsales continúan transmitiendo:

Protesta de los estudiantes.

Barcelona 18.—Los estudiantes patriotas de la Universidad de Barcelona protestamos contra las manifestaciones, más separatistas que regionalistas, de la mayoría de nuestros compañeros que nos privan de gritar ¡Viva España!—La comisión.

Manifestación en proyecto.

Ayer se dijo en Barcelona que hoy, a la hora de paseo, repetirán los catalanistas la manifestación de las barretinas.

Como esta noticia circulaba con toda clase de seguridades, el gobernador llamó anoche a su despacho a los presidentes de la Liga, Unión y Centro Escolar Catalán, con objeto de averiguar el fundamento de estos rumores.

Se dice que los presidentes de las Sociedades mencionadas dieron seguridades de que nada anormal sucederá hoy. Según otros informes, los catalanistas no desisten de celebrar una manifestación, a cuyo efecto dicen que tanta en Gracia como en Barcelona y demás poblaciones del llano se reclutaba gente para llevar a cabo la manifestación.

Odio al idioma nacional.

Para que se vea hasta qué extremo llega el odio que profesan los catalanistas a todo lo que trasciende a castellano, copia *El Liberal* la siguiente noticia que inserta *La Publicidad*, de Barcelona: «Como no está permitida la circulación de telegramas redactados en catalán, lo cual (lo de redactar en catalán los despachos) es una majadería, los catalanistas, cuando se comunican entre sí, quéhacen para no escribir en castellano? Pues redactarlos en francés, lo cual es majadería y media.»

Temores.

También del corresponsal de *El Liberal* son estas otras noticias:

«Se concede extraordinaria importancia al acto realizado anoche en el Círculo de la Lliga de Catalunya, donde los federales que capitanean Valles y Ribot ofrecieron su concurso a los catalanistas. En opinión general conviene atajar el mal, cortarlo de raíz, si quiere evitarse que se propaguen las ideas de quienes glorificaron en sus periódicos a Maceo y Máximo Gomez.»

La cuestión catalanista, que creíase ya terminada, parece rebotar. Animados los catalanistas, con el refuerzo de los federales, se creen ya dueños de la situación y cobran nuevos bríos.

Lo prueba el hecho de que, según acaban de decirme, hay quien, tanto en Gracia como en Barcelona y demás poblaciones del llano, recluta hoy gente para una manifestación que se trata de llevar a cabo mañana, con objeto de pedir al gobernador que levante la suspensión de los periódicos catalanistas.

Como probablemente el gobernador no permitirá que se celebre la manifestación, se teme que ocurran trastornos.—Rico.»

Por estos indicios y por otras noticias, se ve, desgraciadamente, que en la misma Barcelona se da al suceso más importancia de la que aparece en los periódicos de aquella región.

Así es que el mismo *Liberal*, que venía ayer muy templado, al apreciar la cuestión, dice ya hoy que lo que no se puede permitir es el intento declarado de quebrantar la unidad nacional, ni aun concedida la insustancialidad del propósito; lo que no se debe tolerar es que la manifestación de ideas absurdas, pase nunca y en modo alguno a vías de hecho.

Y luego añade: «Fiamos en la serenidad, que para nada excluye la firmeza del gobierno y de las autoridades de Barcelona.»

Fiamos igualmente en la cordura y en el patriotismo de los catalanes. Importa no confundir el síntoma con la enfermedad, y reservar la medicación enérgica para la dolencia constitucional que aqueja a la nación en todos sus organismos.»

También la prensa ministerial se muestra muy alarmada, empleando, por cierto, un lenguaje sumamente vivo.

Hé aquí lo que anoche escribía *La Epoca*:

«Aceptando lo que se pide en el Manifiesto de la Unión Catalánista, otras provincias que tienen industria menos poderosa que la del Principado reclamarían la libertad de comercio, para ellas beneficiosa.»

«Que interés tendría el resto de España en conservar aranceles protectores que aprovechan principalmente a Cataluña, cuya prosperidad depende principalmente de su industria?»

De ahí que nos parezca desahogado pedir esta descentralización absurda, aunque no constituya delito, como antes decimos.

Lo que sí es delito es atacar a la integridad y la soberanía de España, como se la ataca en el Mensaje al rey de Grecia, diciendo que Cataluña está dominada bajo yugo extranjero; cuando precisamente ejerce allí el mando militar superior un catalán ilustre como el conde de Caspe, y ocupan cargos públicos de los principales otros catalanes distinguidos.

Los actos de los sospechosos gente de que hablamos sirven asimismo para justificar los de la autoridad. Si ésta suspende la publicación de diarios panegiristas de Maceo y de Aguinalde, los pseudo-catalanes hacen autos de fe con los del resto de la Península. ¿Con qué derecho invocan una tolerancia a que son refractarios?»

No menos vehemente es el lenguaje de *El Nacional*:

«Limitáranse los catalanistas—escribe—a esas expansiones puramente académicas, con la glorificación correspondiente del poeta, Guimerá—canario ingerto en catalán, que viene a ser en Barcelona algo así como el dominicano Gomez en la rebelión cubana—y es posible que nadie se les fuese a la mano.»

Pero tomar de la barretina pretexto para decir en un Mensaje a los griegos que Cataluña es respecto de España lo que Creta respecto de Turquía, imaginándose explotada una región que ha logrado hacer de las demás de España, más que su mercado, su colonia, parásitos, y ha de parecer a todo el mundo, licencia intolerable, que solo puede aprovechar a los enemigos de la patria.»

Por las precedentes impresiones, especialmente por las que estámpa la prensa ministerial, se infiere claramente que el gobierno da al movimiento regionalista una gran importancia.

Debe esperarse, sin embargo que el patriotismo se impondrá todos los extravíos; y que si quiera, considerando las graves circunstancias porque el país atraviesa, han de cesar antagonismos y suspicacias que solo podrían, de no atacarse, ocasionar inmensas dificultades y desgracias.

FILIPINAS

Nueva intentona en Manila

El Imparcial publica el siguiente telegrama de su corresponsal en Manila:

«Esta madrugada, en el momento en que se hacía la limpieza en la cárcel de las bóvedas de las murallas, 24 presos indígenas, autores de una conjura en la cárcel de Bilibid, pusieron de acuerdo y se lanzaron sobre dos soldados que estaban vigilando, y los desarmaron.»

Mataron en seguida a un cabo e hirieron gravemente al llavero de la cárcel. Cogieron cuantas armas encontraron en el cuerpo de guardia y se lanzaron a la calle.

Al salir los rebeldes a la calle, siguió un solo soldado peninsular, que no había sido herido.

Volviéronse los tagalos, y haciéndole una descarga, dieron con él en tierra, gravemente herido.

Senaron con este motivo los primeros tiros, pues los rebeldes mataron al cabo e hirieron al llavero, utilizando armas blancas.

No hay para qué decir la alarma que los disparos dentro de la ciudad murada producirían en toda Manila.

Al oír los tiros salieron artilleros y Guardia civil, que comprendiendo lo ocurrido, pusieron en persecución de los presos fugados.

Sostuvieron estos por algún rato el tiroteo; mas briosamente acometidos por los nuestros, huyeron precipitadamente con dirección a uno de los arrabales de Manila.

Segun me dicen, los insurrectos obedecían a un antiguo cabecilla preso con ellos llamado Atienza.

En los tiroteos que sostuvieron los rebeldes en las calles de Manila quedaron muertos el cabecilla y cinco de los presos escapados.

Nuestras fuerzas persiguieron sin cesar a los tagalos y lograron coger a 12 de ellos.

Se han registrado los foses de la muralla, donde han sido encontrados algunos rebeldes.»

Impresión del suceso.

El mismo corresponsal añade lo siguiente: «Es motivo de gran preocupación para

los peninsulares la osadía de los tagalos.

En todas las conversaciones se cita la necesidad de disponer de más fuerzas españolas con que poder atender a la guarnición de determinados puntos, y a la custodia de preses, pues de otro modo se juzga muy fácil para los rebeldes repetir en plena Manila estas sangrientas algaradas.»

El ataque de Imus.

El aprovisionamiento de las columnas ha sido muy difícil.

Mañana se terminará la conducción a Salitran de 150.000 raciones y 500.000 cartuchos.

Quedarán también listos los parques de Artillería e Ingenieros, y la ambulancia de Sanidad que ha de asistir al ataque de Imus.

El general Lachambre, al mando de 12.000 hombres y llevando 20 piezas de artillería, saldrá el sábado para Salitran. Allí dividirá las fuerzas para atacar a Imus.

Retraso de la campaña.

Telegrafían a *El Imparcial*:

«Cierta falta de iniciativas y de previsión en la administración militar ha sido causa de que no dispusiéramos oportunamente de los medios de transporte, y con esto se ha retrasado la campaña más de veinte días, tiempo que los rebeldes, segun noticias que conoce el general Polavieja, han utilizado para fabricar nuevas obras defensivas de gran importancia, cosa, que quizás haga más difícil la toma de Imus.»

Medios de transporte.

Los gobernadores de Batangas y de Manila han reunido en pocas horas cien carros, cien carabaos y 410 caballos, y gran número de carromatos que ha recogido en Manila.

Gracias a los esfuerzos de estos señores y a la acción del general Polavieja enviando oficiales de Estado Mayor para organizar estos singulares convoyes, se ha podido salvar la dificultad de la escasez de medios de transporte.

Cabecilla asesinado.

El cabecilla Maglono, jefe de gran prestigio entre los tagalos, ha sido asesinado por sus propios parciales.

Es el segundo cabecilla que muere a manos de los rebeldes.

Ignórase el motivo de este asesinato.

Los rebeldes en provincias.

Continúan las pequeñas columnas que ha destacado el general Polavieja batiendo a las partidas que vagan por algunas provincias.

En los encuentros sufren muchas bajas estos núcleos de tagalos.

Ellos se vengán saqueando las aldeas que encuentran a su paso.

Anteayer, después de robar en Pinan (Pampanga), secuestraron siete vecinos. Otros dos se llevaron de Séoulo (Nueva Eoija), de donde salieron los rebeldes luego de realizar toda suerte de atropellos.

Nada se ha vuelto a saber de las partidas refugiadas en los montes de Sibul.

Síntoma favorable.

Inficiase de nuevo el regreso de rebeldes a sus casas, síntoma muy favorable que se observó a poco de la toma de Silang, y que desde entonces no había vuelto a notarse.

En Bulacan se han presentado a indulto 73 insurrectos.

Polavieja en Manila.

El general Polavieja, mientras se termina el racionamiento de las columnas que él, hábilmente y con incansable actividad ha dispuesto, salió con dirección a Manila para despachar asuntos de gobierno.

Administración militar.

En cablegrama que se ha recibido de Filipinas en el ministerio de la Guerra, pide el general Polavieja 15 oficiales primeros, 10 segundos y nueve terceros de administración militar.

También el general Weyler ha pedido al señor ministro de la Guerra un comisario de primera, dos de segunda, un oficial primero y 27 segundos y terceros.

El sorteo para nombrar a estos oficiales se celebrará el 24 del corriente.

Correo de Filipinas.

El vapor-correo de Filipinas *Isla de Panay*, que, como dijimos anoche, llegó ayer a Barcelona, permanecerá tres días en observación.

Vienen en él 26 deportados, entre los cuales figuran Antonio Luna Novicio y Pío Valenzuela.

Vienen además 207 pasajeros, 70 soldados y siete sargentos.

El buque ha hecho un feliz viaje, y los soldados enfermos que regresan han obtenido un trato excelente a bordo del trasatlántico, segun han manifestado a los que han comunicado con ellos desde los botes que atracaron al vapor-correo.

Los pasajeros comunican impresiones optimistas respecto al término de la campaña y elogian la gestión del gobernador general.

CIRCULO REPUBLICANO

Alboroto monumental.—Tiros y palos.

Al anunciar los periódicos hace algunos días que los republicanos de la proyectada Unión iban a reunirse en su Círculo, establecido en el núm. 7 de la

calle del Príncipe, para elegir la Junta directiva, se dijo que probablemente ocurriría algún alboroto, a juzgar por el estado de los ánimos entre determinados elementos republicanos.

Anoche se demostró que no era infundada aquella sospecha, si bien nadie podía presumirse que las cosas llegarán a tan lamentables extremos, ni que el alboroto adquiriese tan graves proporciones.

La sesión.

Ocupó la presidencia el doctor Cárceles, y a su lado se sentaron los individuos de la comisión organizadora.

Expuesto el objeto de la reunión, el señor Catalán, en nombre de la comisión organizadora del Casino, presentó la renuncia de ésta, fundándose en que no parecía correcto que presidiera dicha comisión el escrutinio para elegir la Junta directiva.

Un rumor de desagrado acogió las palabras del Sr. Catalán, y a partir de aquí ya no cesaron un momento las manifestaciones de hostilidad.

El Sr. Niembro presentó una proposición, en que pedía que continuara en funciones la comisión organizadora, a la que deberían adicionarse cuatro republicanos de la mayor respetabilidad.

La proposición del Sr. Niembro fué aceptada por aclamación, pero en medio de ruidosísimas protestas, siendo designados para formar parte de la comisión organizadora los Sres. Gil Sanz, Cervera y Morcillo.

Los salmeronianos eran los que más escandalizaban, quejándose de no tener representación.

Esto dió motivo a que se entablara una polémica entre un hijo del Sr. Salmeron y un tal Andrés Jimenez, que terminó saliendo desafiados a la calle.

Amigos de uno y otro se interpusieron, evitando por el momento que realizaran aquel propósito.

El alboroto.

Caldeados de esta manera los ánimos, y sin que nadie pudiera entenderse, el señor Escuder, que pertenece a la fracción llamada legalista, pidió la palabra para combatir la junta directiva que se iba a elegir.

El presidente le negó la palabra, y el Sr. Escuder, dando fuertes gritos, pretendió hablar, pero no pudo conseguirlo, pues se levantó una verdadera tempestad de apatropellos y de imprecaciones que ahogó la voz del orador.

El aspecto que presentaba el salón era imponente. Todo el mundo gritaba. Algunas personas, subidas en los asientos, amenazaban al Sr. Escuder enarbolando los bastones; y no faltó quien tratara de atropellarle.

Gracias a la energía con que se impuso el presidente, pudo el Sr. Escuder librarse de una agresión.

«Esto se ha acabado!—se oyó decir en un extremo del salón, y como obedeciendo a una consigna, empezaron los concurrentes a propinar unos a otros palos y bofetadas y a dirigirse los mayores insultos.»

En un momento se vió rodar por el suelo al hijo del Sr. Salmeron, a causa de un garrotazo en la cabeza que le asestaron por la espalda.

Otros luchaban a brazo partido y resultaban con los trajes hechos pedazos y las caras ensangrentadas.

La nota cómica.

La nota cómica, en medio de aquellos trágicos incidentes, la dió el Sr. Cárceles, que preside la reunión, el cual—segun dice *El Nacional*—pretendió ir a la botica en busca de algún medicamento para curar al hijo del Sr. Salmeron... y no ha parecido todavía.

Huyendo del peligro, precipitábase la gente por la escalera del Círculo en tropel, empujándose unos a otros, y esto fué causa de que algunos rodaran los escalones, resultando contusos y magullados.

Mientras tanto, el salón principal del Círculo continuaba convertido en campo de Agramante.

Las bofetadas y los garrotazos menudeaban que era un prodigio, y algunos hasta amanzaban con revólvers.

Un tiro.

Estas amenazas se trocaron bien pronto en una realidad, pues cuando mayor era el escándalo oyóse una detonación, que aumentó considerablemente la alarma, produciéndose espantoso pánico.

Por fortuna, el proyectil no hirió a nadie.

Un grupo numeroso, cogiendo a viva fuerza a un sugeto desconocido, que era de los que más habían escandalizado, lo llevó hacia un balcón, tratando de arrojarlo a la calle.

La oportuna presencia de algunas personas razonables impidió que aquellos exaltados realizaran su propósito.

Será interminable referir todos los incidentes análogos a los que acabamos de citar, que ocurrieron en los salones del Círculo hasta que llegó la policía y consiguió dominar el tumulto, desalojando inmediatamente el local.

En la Casa de Socorro.

Los agentes de la autoridad que acudieron al lugar del suceso al oír la detonación, encontraron en el salón de justas del Casino a los Sres. Meca (D. Cayetano), ex-diputado de las Constituyentes; Perez Diaz (D. Pedro), abogado; Salmeron Garcia (D. José), estudiante, y Jimenez Andiano (D. Andrés), industrial.

Los cuatro tenían heridas graves y fueron conducidos a la Casa de Socorro del distrito del Centro.

Seguidos de un gentío inmenso, llega-

ron los heridos a aquel centro benéfico.

La multitud quiso más de una vez arrebatar de manos de la policía a Andrés Jimenez, a quien acusaban de ser el causante del alboroto.

Los facultativos de guardia procedieron a curar a los lesionados.

D. Cayetano Meca sufrió una herida contusa en el párpado izquierdo y otra en el lado interno del globo ocular, interesando todas las membranas del ojo, con pérdida del humor vítreo, heridas que le hacen quedarse tuerto.

A D. Andrés Jimenez Andiano le fué curada una herida contusa de seis centímetros de extensión y otra de dos en las regiones parietal izquierdo y frontal.

D. Pedro Diaz resultó con una herida contusa de cuatro centímetros en el parietal derecho, y D. José Salmeron con varias contusiones en diferentes partes del cuerpo.

Después de curados y de prestar declaración ante el Juzgado de guardia, pasaron los cuatro heridos a sus respectivos domicilios.

En el Juzgado.

A las tres de la madrugada el juzgado de guardia comenzaba a tomar declaración a los testigos, y en la delegación de vigilancia del Centro se daban órdenes a los agentes de policía para que averiguasen el verdadero número de heridos, pues a juzgar por lo que decía la gente que transitaba por las inmediaciones del Casino de la Unión, los heridos han debido ser muchos más; pero se dieron a la fuga antes de que la policía interviniera en el suceso.

A las cinco de la madrugada el juzgado se dirigió al domicilio del Sr. Meca Cárceles y de los otros tres heridos.

D. Nicolás Salmeron.

Poco después de llegar a la delegación los heridos, se presentó el ex-ministro republicano, que después de informarse del estado de los pacientes preguntó a éstos por lo ocurrido, sin lograr saber tampoco cuáles fueran los causantes de las lesiones.

Parece que en sus declaraciones no han manifestado los heridos ningún nombre de los que fueron agresores.

Otras noticias.

Cuando mayor era el escándalo, la gente salía de los teatros Español y Comedia, produciéndose en la calle del Príncipe alguna alarma.

Algunos grupos, estacionados en los alrededores del Círculo, comentaban lo ocurrido, interceptando la circulación.

En la escalera del Círculo se encontraron después de la batalla muchos bastones rotos y pañuelos ensangrentados.

Algunos republicanos acusaron al hijo del Sr. Salmeron de haber disparado un revólver en los momentos de mayor tumulto; pero dicho señor, para probar lo contrario, entregó en la Casa de Socorro el arma que llevaba, y que tenía las seis cápsulas sin disparar.

Los salmeronianos culpan a los federales de todo lo ocurrido, suponiendo que llevaban propósito deliberado de «armar bronca».

Esta madrugada, el estado del señor Meca era grave. Se temía que se le declarase la conexión cerebral.

La autoridad gubernativa ha dispuesto la clausura del Círculo de Unión republicana.

Enseñanza para el porvenir.

Lo ocurrido anoche en el Casino de la calle del Príncipe, como lo que ocurrió días antes en el circo de Colón, enseña, como advierte juiciosamente *El Tiempo*, que en la masa republicana no se quiere nada que sobrepase ni que signifique autoridad, historia, prestigio, ilustración y servicios, y si los hombres ilustrados de esta comunión no lo ven así, tendrán que confesar, no solo que no quieren abrir los ojos a la realidad, sino que trabajan por entregar la patria a un anarquismo, que solo podría ser aprovechado en último término por los eternos enemigos de la libertad y por las huestes absolutistas, cuya organización se mantiene, más que con nada, con la esperanza de que un día, por un azar, llegaran a triunfar los republicanos.

AGITACION CARLISTA

En Valencia.

Continúan en Valencia las precauciones con motivo de la agitación carlista. En esta población circulan diariamente rumores alarmantes acerca de la actitud de los partidarios de D. Carlos.

Donde mayor agitación se advierte es en el Maestrazgo. Se tienen adoptadas diferentes precauciones.

Se dice que dentro de dos días saldrán de Valencia dos escuadrones con dirección a Morella, para guarnecer aquella población y sus alrededores.

Un escuadrón que se envió a Castellón hace algunos días, halláase dispuesto en aquella capital a salir al primer aviso.

Otra partida?

El periódico *Las Provincias*, de Valencia, dice que el alcalde de Todolella participa que se han presentado allí 25 carlistas en armas, exigiéndoles raciones.

El mismo periódico se hace eco de la creencia de que se trata de una nueva partida, y no de que la de Armengol, como se opina también, haya aumentado en sectarios.

La partida de Armengol.

Los restos de la partida de Armengol continúan haciéndose tres días en los términos de La Mata y localidades próximas,

en el límite de las provincias de Castellón y Teruel.

Los periódicos de Castellón dicen que los partidarios del pretendiente, en muchos pueblos de la comarca, facilitan á los facciosos de la partida de Armengol el esquivar encuentros con sus perseguidores.

Hasta ahora son cinco las pequeñas columnas que operan en busca de los facciosos.

Del mando de las fuerzas de Guardia civil que recorren las provincias de Castellón, Teruel y Zaragoza se ha encargado el subinspector del cuerpo, señor Pacheco.

Paseo militar.

Ha regresado á Zaragoza el cuarto escuadrón de Castillejos, después de haber realizado un paseo militar.

Ha efectuado una marcha de 40 kilómetros, recogiendo minuciosos datos en su primera excursión á Paracuellos, Mañuda, Velilla, Morata y Fuentes, sobre los habitantes, la posibilidad de alojamiento y las opiniones políticas de aquellos.

Los expedicionarios han tomado notas de los principales vados, puentes y caminos; practicando otros servicios de exploración y de flaqueo hasta las vertientes de los montes.

DECRETOS DE MARINA

Errores subsanados.

Hey reproduce la Gaceta dos decretos del ministerio de Marina autorizando al ministro para comprar municiones y artillería para varios buques de guerra, que se insertaron en el periódico oficial el día 9 del corriente, y de los cuales hubimos de ocuparnos por haber aparecido con tales errores, que era imposible pudiera entenderlos nadie.

Cuestión de Creta

Concentración de tropas

Constantinopla 18.—Ha terminado la concentración de tropas turcas en la frontera griega.

Dicha concentración comprende 75.000 hombres.

Buque á pique

La Canea 18.—Un buque austriaco canoñeo y echó á pique cerca de Candia á un barco de vela griego que trataba de verificar un desembarco de víveres y municiones.

La Canea 18.—Los tripulantes del barco de vela griego echado á pique por un buque de guerra austriaco, pudieron salvarse y ganar la costa nadando.

Un combate

La Canea 18.—En la mañana de hoy se ha sostenido vivo y tenaz combate entre griegos y turcos, en las cercanías de Rethyma.

Temores.

Londres 18.—Los periódicos publican el siguiente despacho de Constantinopla:

«Se temen incidentes en la frontera turco-helénica. Se cree que el gobierno griego, en cuanto comience el bloqueo, arréjará partidas sobre el Epiro y la Macedonia para promover un alzamiento contra los turcos.

Los oficiales de la escuadra otomana surta en el alto Bósforo, recibieron orden de embarcarse apresuradamente.

En vista de esto se supone que la escuadra va á salir en seguida, pero se duda que esté preparada para hacerse á la mar.

Lo que piensa Mr. Gladstone.

Londres 19.—La prensa se ocupa preferentemente del folleto publicado por el Sr. Gladstone, en el cual combate con mucha dureza la conducta del gobierno británico en los asuntos orientales, y aboga por un cambio completo de política que no convierta á Inglaterra en auxiliar de Rusia y Alemania.

Se espera en la Cámara de los comunes la continuación del debate referente á la cuestión de Creta.

Se considera seguro que la proposición que envuelve una censura á los actos del gabinete, será desechada por la Cámara.

EDME.

LEYENDA DEL CASTILLO DE KERBRIAND

II.

El castillo de Kerbriand.

Transcurrieron algunos meses desde la triste noche en que Blanca se despidió de los buenos amigos que, durante veinte años, cumplieron tan cariñosamente para ella los papeles de padre y de madre, y seguían queriéndola como su propia hija. Desde aquella noche no había vuelto la joven á la humilde casa de sus padres adoptivos, ni tampoco recibido noticia alguna de ellos.

El maestro Francisco y Catalina, que tuvieron bastante discreción para guardar durante largo tiempo el secreto sobre el origen de Blanca y su ilustre familia, eran, naturalmente, más experimentados y conocedores de las cosas de la vida.

No se fiaron de las afirmaciones y promesas del señor conde, y midiendo la enorme distancia que en adelante les había de separar de su querida niña, pensaron que cada visita al castillo, cada intento de acercarse á ella, agrandarían poco al gran señor, y quizá vendrían á ser ocasión de disgustos para la joven y de riñas entre padre é hija.

A su parecer, el cambio de situación de Blanca tenía que aplicarse á lo demás: sus aficiones, sus costumbres, sus amistades, no pedían ya ser las mismas; tan grande era la diferencia entre Blanca Suret, y la joven aldeana, hija del maestro Francisco y de Catalina, y Blanca de Kerbriand, la única heredera del grande se-

ñor Hugues, primer conde de Kerbriand.

En cuanto á Edme, debe decirse que, en la misma noche de la salida de Blanca, la enteró de todo el maestro Francisco. Edme era tan cuerdo, que se mostró conforme con el parecer de los demás.

Cierto que fué para él gran sacrificio renunciar á su amiga de la niñez, á la compañera de sus juegos, á quien consideró como compañera de su vida; pero comprendió el obstáculo insuperable que le separaba de ella, y aunque la quería siempre, no se atrevió ya á fijar sus miradas en Blanca.

—Ha muerto para mí—se decía.—No puedo hacer más que desearle tanta bienandanza y felicidad en su castillo como en la choza.

Seguramente que á Edme no le faltaría un ángel consolador; pues era buen mozo, ordenado, laborioso, honrado y con hermoso rostro.

Las madres le hubieran dado sus hijas, á ojos cerrados, como se suele decir.

Pero las aficiones profundas no se extirpan fácilmente, y á pesar de su imposibilidad, el amor de Edme seguía en su corazón y le parecía débil consuelo acudir todas las noches, después de su trabajo, á casa del maestro Francisco, donde con éste y su mujer hablaba de Blanca, invariable tema de sus conversaciones.

Entretanto, la pobre niña, trasladada tan repentinamente de la choza al palacio, no era dichosa.

Como sus aficiones eran sencillas y modestas, se encontraba perfectamente en la humilde casa del zapatero, con sus padres adoptivos, quienes no dudando prever que el señor conde jamás reclamara á su hija, no le dieron una educación adecuada á la posición de una heredera riquísima, sino á la de una humilde aldeana.

Arrancada de repente del medio ambiente en que había siempre vivido, apartada de los que la eran más queridos en el mundo, la pobre joven no se sentía feliz en la morada de los condes de Kerbriand, rodeada de gentes cuyas aficiones, costumbres y amistades eran completamente opuestas á las suyas.

En otro tiempo se levantaba al amanecer. Corría á la iglesia, ayudaba á Catalina en sus quehaceres domésticos, arreglaba su pequeño jardín y no tenía nunca motivos de enojo.

Ahora no tenía ninguna libertad. Se le había prohibido correr por el campo. Edme no estaba cerca de ella para acompañarla en sus paseos de la tarde y ayudarla en sus trabajos. Víctima de una indiferencia, de una apatía y de un enojo que la consumían, erraba triste, sin saber qué inventar para distraerse.

Si Blanca no hubiera dado para siempre su corazón, habría encontrado quizá, corriendo el tiempo, algunos encantos en su nueva vida.

Como era joven, hermosa y muy rica, tan pronto como se conoció la existencia de la hija del conde de Kerbriand, acudieron al castillo no pocos competidores con afán de conquistar su cariño.

Entre ellos había uno que, admirado de la belleza y el caudal de la joven, se propuso vencer su frialdad, y con tal propósito no le dejaba tregua ni descanso.

Hay seres cuyo amor es cruel, egoísta y tiránico.

Felipe de Aigremont pertenecía á esta clase de personas. Amaba á Blanca con pasión desenfrenada, y se obstinaba en superar todos los obstáculos, en vencer todas las dificultades para conseguir el fin que se había propuesto, sin reparar en los medios á que tendría que acudir.

Sin embargo, como el amor presta á sus víctimas cierta lucidez y perspicacia, á pesar de su gran soberbia, el altivo Felipe no podía acariciar la menor ilusión, y comprendía que hasta entonces todos sus esfuerzos habían sido inútiles. La actitud de Blanca con él era siempre la misma, lo cual le producía desconfianza y celos, haciéndole pensar en si había quizá otro enamorado que era preferido.

Dominado por tal sentimiento, espíase Blanca, la vigiliaba sin cesar; pero no consiguió descubrir al rival misterioso, á quien aborrecía mortalmente sin conocerle, y del cual juró vengarse.

Blanca se mostraba con él lo mismo que con los demás: era amable y buena para todos, y no se podía decir que tenía la menor predilección por tal ó cual; pero esto no tranquilizaba á Felipe, que presentía siempre un rival, á quien se proponía aniquilar. ¿Pero cómo?

Decidió acudir desde luego á la astucia, practicando una discreta información. Era bastante listo para hacerla de manera que Blanca no pudiese sospechar nada, y disimulando su ira y su despecho bajo las apariencias de la amabilidad, buscó á la sencilla joven, á quien encontró en cierta ocasión en el terraplen del castillo.

En tono de broma le dirigió algunos chistes respecto á su tristeza; acudió luego á preguntas y le manifestó el interés que hacía ella sentía, de tal modo, que la cándida Blanca cayó en la trampa, se sintió más inclinada hacia él, y llegó poco á poco á hablarle del pasado, recordando su vida en el pueblo. Mientras recordaba los buenos oficios de sus padres adoptivos, de repente salió de sus labios el nombre de Edme.

Su compañero, que la escuchaba muy atento y dominado por los celos, observó que la joven se puso enrojecida y que su voz, naturalmente dulce, fué suavizándose cada vez más al hablar de Edme. Felipe se dijo entonces: «Ya conozco al rival misterioso. ¡Es ese; es él quien me ha robado el corazón de Blanca; es él de quien he jurado vengarme!»

La sencilla joven se olvidó de sí misma y extendió su plática á mil cosas que debía haber callado; tan dulce la parecía hablar de seres queridos.

Entretanto, Felipe estaba meditando proyectos de venganza que habrían hecho estremecer á Blanca si los hubiera sospechado; pero la pobre no conocía el mal, juzgaba á los demás como á sí misma, y así se reprochaba no haber sido bastante cariñosa con Felipe. Cuando hubo concluido su relato, Felipe exclamó con tono cariñoso:

—Pobre niña! Desde la llegada al castillo, no ha vuelto Vd. á ver á sus amigos?

—No;—respondió Blanca, moviendo tristemente la cabeza.

—¿Ni ha recibido de ellos ninguna noticia?

—Ninguna.

—Será posible que no se atrevan á molestar á usted—dijo Felipe con dulzura;—pero ¿cómo puede ser así?

—¡Oh!—contestó ella con desaliento—ya he pedido el permiso, y mi padre lo concedió; pero á pesar de varias invitaciones, no han venido.

Felipe se quedó pensativo. Una idea nueva se había apoderado de su espíritu. Pensó en atraer á Edme al castillo valiéndose de cualquier artificio, y cuando el mozo estuviera allí, le sería fácil hacerle caer en desgracia, acusándole de algún delito por el cual le tendrían en un calabozo hasta el fin de su vida.

Tal proyecto le pareció acertado y superior á todo lo que se podía imaginar. Después de algunos minutos de silencio, dijo á Blanca:

—¿Por qué no toma usted á su servicio á ese amigo cuyo nombre ha pronunciado y que tanto la quiere?

—¿A mi servicio?—respondió la joven asustada.

—Sí, sí. Diga usted al señor conde que desea hacer de él su paje ó su halconero; aquel no hará ninguna oposición, y usted podrá hacer la fortuna del mozo.

Pero á pesar del inmenso deseo de Blanca de volver á ver á Edme, la proposición de Felipe no la agradó.

Propone á su amigo de niñez, que fué siempre tan bueno para ella y la quería tanto, hacerle su criado, tal propósito le produjo indignación. A pesar de su inexperience, á Blanca no le faltaban tacto ni delicadeza, y comprendió hasta qué grado tal proposición hubiera sido humillante para Edme.

Felipe se quedó desconcertado. Había confiado en que Blanca adoptaría desde luego una proposición que la permitiera ver á Edme diariamente y tenerle constantemente á su lado. El señor d'Aigremont juzgaba á la joven como á sí mismo, pero el amor de Blanca era muy diferente del suyo. Por nada del mundo habría afilido al ser amado, aun cuando hubiera tenido que privarse para siempre de la felicidad de verle.

Felipe comprendió que no podía insistir, y se apresuró á desviar la conversación, diciéndose aparte: «Todo lo consiguiera quien sabe esperar.»

Marí Terry.

El «Cardenal Cisneros».

Hoy debe verificarse en El Ferrol la botadura del acorazado Cardenal Jimenez de Cisneros.

Con tal motivo han llegado al Ferrol gran número de forasteros, hallándose animadísima la población. Ayer llegaron de la Coruña el vapor Hércules y el transporte Valde, atestados de pasajeros.

Se encuentran en El Ferrol el capitán general de Galicia, el general de artillería D. Luis Toledo, el general Aldecoa, el gobernador civil de la provincia, el presidente de la Audiencia, el presidente de la Diputación y periodistas de la Coruña, de Santiago y de Vigo.

El Cardenal Cisneros ofrece un golpe de vista soberbio y se halla sostenido solamente por escoras.

El capitán general ha dictado medidas para la colocación del público que asista á la botadura, á fin de evitar desgracias con la aglomeración de gente.

Se han repartido 2.000 invitaciones especiales. Además, la entrada al astillero será pública.

Los operarios han hecho una suscripción en los talleres, para comprar infinidad de cohetes y bombas.

El entusiasmo que reina entre ellos es extraordinario.

TEATRO LARA

Anoche se puso en escena un juguete cómico, en dos actos, titulado El petrolero, que alcanzó un éxito muy satisfactorio. Está escrita la obra con gran conocimiento del género y sin salirse de lo lícito, de lo conveniente y de lo admitido por el buen gusto, han logrado los señores Perria y Palacios hacer reír al público y entretenerle agradablemente.

Hay en el plan y desarrollo del juguete sencillez, movimiento y naturalidad; y en cuanto á los personajes, describiéronse también que los autores de El petrolero han hecho un detenido estudio de los tipos y costumbres populares.

Estas buenas cualidades fueron realzadas, como sucede siempre en aquel teatro, por la excelente interpretación de la obra, en la que tomaron parte las señoras Valverde, Rodríguez y Las Heras, y los Sres. Larra, Arana, Rubio, Santiago y Nortes.

Actores y autores fueron llamados á escena repetidas veces, escuchando muchos aplausos. Recibían los unos y los otros nuestra sincera felicitación.—A.

El cochera de un Obispo.

Un apreciable colega de Zamora refiere este hecho, que merece ser conocido:

«El día último que permaneció en Corrales el señor Obispo de Zamora ocurrió á su cochera la desgracia de blasfemar, con ocasión de no sé qué travessera que le hicieron las mulas del coche.

En el acto fué reprendido por los agentes de la autoridad del Sr. Tomé y conminado con la multa de cuatro pesetas en que había incurrido, según el bando. Negóse á pagarla el cochera, creyendo que su libro era escudo de defensa, y hasta increpó al alguacil por el desacato inferido á sus luengos faldones y erguida escarapela.

Neticioso de ello el alcalde, en el momento ya de la partida, cuando el cochera ocupaba el pescante, mandó que una pareja de la Guardia civil fuese á hacer efectiva la multa ó á prenderlo; y mientras él se colocó al lado del Prelado para explicar el caso, si lo notaba, ó evitarle el disgusto y la sorpresa de la escena.

Ya estaba S. E. en el coche y el alcalde con él, cuando el cochera capituló antea la benemérita y pagó las cuatro pesetas. En marcha el coche, se enteró de todo

el señor Obispo, y en el acto de saberlo, mandó parar para despedir al cochera, aunque le costara suspender ó aplazar su viaje de regreso, y felicitó al señor alcalde por el buen ejercicio que hizo de su autoridad.

El Sr. Tomé, satisfecho por el aplauso y encomio que el señor Obispo tributó á su conducta, impulsado por su exquisita galantería, dijo al Prelado:

—Señor, si como alcalde he sido causa de que V. E. se quede sin cochera, como particular tendría mucho gusto y honor en indemnizarle de este quebranto.

Si V. E. me permite, yo guiaré su coche hasta Zamora.

Emocionado el señor Obispo, aceptó gozoso la oferta, y así llegó á Zamora, conducido por el Sr. Tomé y escoltado por un coche propiedad de este señor, en el que varios amigos de Corrales fueron, por celebrar el suceso y acompañar al Sr. Tomé en su vuelta.

Por telegrafo.

EXTERIOR

El tabaco en Andorra.

Paris 18.—Varios periódicos franceses atacan duramente el proceder de las autoridades de Andorra, que han establecido un derecho sobre el tabaco extranjero para favorecer el que se cultiva en aquel valle, el cual se exporta de contrabando, así como las cajas de cerillas de las cinco fábricas que con grande éxito funcionan en la diminuta República.

La marina alemana.

Berlin 18.—En la sesión celebrada hoy por el Parlamento alemán y con motivo de la discusión del presupuesto de marina, el canciller príncipe de Hohenlohe y el secretario de Estado Sr. Marshall, han defendido con gran viveza los créditos reclamados, y con especialidad los que negó la comisión de presupuestos con destino á la construcción de dos nuevos cruceros.

Berlin 18.—Los periódicos oficiales confirman hoy de una manera autorizada, que el Emperador se ha negado á aceptar la dimisión del almirante Ollmann, del cargo de ministro de Marina.

En el Uruguay.

Montevideo 18.—Se acaba de recibir aquí la noticia de que ayer se libró una batalla entre las tropas del gobierno y los insurrectos. (El telegrama dice el nombre de la localidad en que ocurrió este hecho de armas, pero está ininteligible.)

Añade que resultaron un millar de muertos y heridos, pero esta cifra debe ser exagerada.

No se sabe si la batalla ha sido favorable ó adversa al gobierno.—Fabra.

INTERIOR

Las «fallas» valencianas.

Valencia 18.—Segun costumbre tradicional, hoy, vispera de San José, se han levantado en diferentes puntos de la ciudad las populares fallas, que mañana serán quemadas.

Los asuntos elegidos este año por los falleros se relacionan casi todos con los sucesos de Cuba.

En la mayor parte de las fallas se ven grupos de figuras que quieren significar á España vestida de luto.

En una de ellas, una cuba de vino simboliza la Gran Antilla.

Las figuras se parecen bastante á los originales.

El alcalde ha mandado desfigurar una cabeza de sanguisuela que representaba á Cánovas, en una falla de la calle de Maldonado.

Noticias de Cádiz.

Cádiz 18.—Se ha verificado el entierro del cadáver de D. Ernesto Gonzalez, presidente que era de la Academia de Bellas Artes, gaditano ilustre cuya muerte ha sido aquí muy sentida.

Al acto ha concurrido mucha gente, entre la que se veía lo más notable de la población.

En el vapor correo Buenos-Aires han llegado los restos del general Rodríguez Arias.

Se están terminando los trabajos que se hacen á bordo de la fragata Gerona en el arsenal, de montar la machina provisional en sustitución de la d'aprendida.

Ha quedado suspendido de la cabria montada en el crucero Princesa de Asturias, el pedazo de pluma rota que quedaba por extraer de la cubierta.

El buque queda expedido de los destrozos de la machina y se está activando la terminación.

La Zurriola.

San Sebastian 18.—En el Gobierno civil, bajo la presidencia del gobernador, se ha celebrado una reunion magna para tratar de la reconstrucción del murallón de la Zurriola.

El gobernador ofreció adelantar la cantidad necesaria para el arreo de las primeras obras.

No habiendo llegado á un acuerdo los propietarios, el gobernador retiró los ofrecimientos hechos.

Se ha formado un Sindicato para tratar de la resolución de este asunto.

Soldados fallecidos.

Cádiz 18.—Han fallecido en el hospital Militar los soldados José Funcles Argell é Ildafonso Brugada Crusell, que llegaron de Cuba en el correo anterior.

LA GACETA

Publica la de hoy las disposiciones siguientes:

Guerra.

Los decretos de personal que publicamos anteayer.

Hacienda.

Autorizando al ministro de la Gobernación para disponer de la cantidad necesaria para indemnizaciones de telegrafos.

—Resolviendo con carácter general que el derecho de retrato se conceda á los deudores y á los que por título universal ó particular representen sus derechos.

AL MENUDEO

Los liberales de Palacio.

Una comisión numerosa de antiguos electores liberales visitó ayer al Sr. Sagasta para reiterarle su adhesión al partido y al jefe; pero su propósito inquebrantable de no cooperar á las tareas del Comité del distrito, por entenderlo constituido artificialmente.

Agitación en el Llobregat.

Telefonean de la comarca del alto del Llobregat que pasan de 2.300 los obreros que se encuentran sin trabajo.

Añaden que se nota movimiento de transeúntes procedentes de otras regiones fabriles.

La dimisión de Navarro Reverter.

Dice El País:

«Sabemos por conducto muy fidedigno que el ministro de Hacienda expuso al presidente del Consejo de ministros, verbalmente, su deseo sincero de abandonar inmediatamente la cartera.

El Sr. Cánovas hubo de hacerle gran número de consideraciones para que desistiera de su propósito, haciéndole ver lo contraproducente y perjudicial que sería para el gobierno promover una crisis en los momentos actuales.

El señor ministro de Hacienda defirió á las indicaciones del presidente, no sin replicarle que antes de la reunion de Cortes satisficiera su deseo, pues estaba resuelto á no volver á presentarse en el banco azul.»

Las criadas de servir.

Proverbial es en España la afición de sus naturales á crear Sociedades y centros de reunion en los que se habla mucho y no se hace nada. Pero aun cuando así es, en efecto, había elementos que no tenían su Circulo, y trátase ahora de crearlo.

Decimos esto á propósito de la siguiente noticia que publican varios periódicos:

«En breve tendrá lugar una reunion de criadas de servir, para tratar el medio de mejorar el servicio doméstico y llevar á cabo algunos acuerdos en beneficio de dicha clase.»

Las criadas de servir tratando de formar Sociedad!

La Darcleé.

La ilustre diva Haricles Darcleé pasó anoche por Madrid con direccion á Niza, donde va á cantar algunas funciones.

La empresa del teatro del Príncipe Alfonso, donde la genial artista cantará durante la próxima temporada de primavera, la esperaba en la estación.

La señora Darcleé se muestra altamente satisfecha con volver á cantar en Madrid, de cuyo público conserva gratos é imprecadores recuerdos, y no sería difícil que su estancia entre nosotros se prolongara más de lo anunciado.

Parece que las gestiones de la empresa para que se estrene en la próxima temporada la ópera de Massenet, Werther, llevan muy buen camino, y que es muy posible que venga á Madrid á dirigirla su autor y que las primeras partes corran á cargo de la señora Darcleé y del célebre tenor Ibos.

Espada de honor.

Los oficiales del regimiento de húsares de la Princesa, han regalado una magnífica espada de honor á su coronel, don Leopoldo García Peña, recientemente ascendido á general de brigada.

Banquete político.

Algunos periódicos hablan del proyecto de un banquete de 2.000 cubiertos en el Retiro, á que asistirían los liberales, para celebrar la reorganización de los comités; pero no sabemos que sobre el particular se haya tomado ningún acuerdo definitivo.

Disparo casual.

En la calle del Arco de Santa María ocurrió ayer tarde un lamentable suceso. Un operario de vías y obras, que trabajaba en la citada calle, tuvo la desgracia de que se le disparara casualmente una pistola, yendo el proyectil á alojarse en el hombro de otro obrero.

Después de curado el herido en la Casa de Socorro de Buenavista, pasó á su domicilio.

El obrero dueño del arma fué puesto á disposición del juzgado de guardia.

La plaza de Madrid.

El alcalde, Sr. Sanchez de Toca, visitó anoche al ministro de la Guerra, celebrando con él una larga conferencia, en la que se ocuparon del derribo del pabellón del ministerio de la Guerra que ocupa la esquina del paseo de Recoletos, con objeto de terminar las obras de embellecimiento de la plaza de Madrid.

De este asunto parece ser que se ocupará en su primera sesion la Corporación municipal.

Escalafon de catedráticos.

A causa del fallecimiento de nuestro respetable amigo D. Joaquín Alcáide y Molina, ascienden en el escalafon de Universidades los siguientes catedráticos: Al número 45, D. Fausto Garagarza y Duguil; al 90, D. Santiago Sebastian Martínez y Gonzalez; al 145, D. Ignacio Bolívar y Urrutia; al 110, D. Hipólito Fairén y Andrés, y al 280, D. Luis Zamora Carrete.

Cuestion personal.

Anoche, al terminar la última funcion en el teatro de la Zarzuela, surgió una cuestion personal entre dos caballeros, produciéndose el consiguiente escándalo, pues los contendientes se prepararon algunos bastonazos.

Varias personas intervinieron, separando á los adversarios, quienes, según hemos oido asegurar, no se avienen á dejar las cosas como terminaron anoche, para lo cual ambos han comisionado á algunos amigos.

UNA COMPETENCIA

Por amparar pretensiones absurdas, creó poco há el gobernador civil de León una situación tan difícil, que comprendió no podía ni debía seguir al frente de aquella provincia, y trabajó con empeño su traslado. No habiéndole conseguido, regresó supeditado de nuevo á caciques de menor cuantía y dispuesto, al parecer, á apadrinar sus demasías, suscitando conflictos en vez de prevenirlos ó evitarlos. Véanse los hechos, sucintamente relacionados:

Poco menos que exhausta estaba la caja de aquella Diputación cuando el nuevo presidente, Sr. Cañón, tomó posesión del cargo. Cumpliendo éste acuerdos de la comisión provincial, confirmados por la corporación, y en vista de las sagradas atenciones que en descubierta había, y de la paralización de urgentes servicios, expidió comisiones de apremio á todos los Ayuntamientos que adeudaban por concepto de contingente, sus excepciones ni privilegios de ningún género. En poco tiempo, su recta gestión logró que ingresaran en las arcas provinciales doscientas mil y pico de pesetas.

Cuando se iban regularizando los servicios y cubriéndose las atenciones, con aplauso unánime de la opinión, el gobernador ofició al presidente de la Diputación, Sr. Cañón, para que suspendiera la comisión de apremio destinada á Villaseca.

En vano el Sr. Cañón invocó que la ley autoriza únicamente al presidente para nombrar y separar los comisionados de apremio, é inútiles fueron las advertencias que hizo al gobernador, pues éste reiteró el orden, amenazó y multó en 500 pesetas al presidente por haber pretendido mantener sus derechos y atribuciones, y velar celosamente por los intereses de la provincia confiados á su rectitud y pericia.

Mas no ha sido esto solo, sino que la autoridad gubernativa ha pasado el tanto de culpa... por desobediencia á los tribunales ordinarios.

Con tal conducta, que ha sido censurada por todas las personas imparciales, se pretende que los presidentes de las Diputaciones provinciales no sean más que simples dependientes de los gobernadores civiles. Pero no prevalecerá esta doctrina, porque el Sr. Cañón ha interpuesto el correspondiente recurso de queja contra el gobernador ante el ministro del ramo, y estamos seguros de que el Sr. Cos-Gaya no aprobará el proceder del gobernador de León, que fácilmente pudiera acarrear un conflicto, aparte del perjuicio que origina á la buena administración esa remora suscitada para satisfacer caprichos ó compromisos de caciques.

EN EL VATICANO

Las salas de los Bórgias
Días pasados se celebró en el palacio del Vaticano, con gran solemnidad, la inauguración de las salas llamadas de los Bórgias, recientemente restauradas.

A esta fiesta artística asistieron el Padre Santo, 25 Cardenales, todo el patriarcado romano y los embajadores de las naciones. El Pontífice, en frases elocuentes, se felicitó de esta restauración, debida al arquitecto de los palacios apostólicos, conde de Vespignani, al gran pintor del Vaticano Seitz, á las renombradas fábricas de mayólica, Cantagalli de Florencia y á la napolitana de Capo di Monte. Lo que no dijo Su Santidad es lo que estos artistas revelaron en sus discursos, esto es, que León XIII es el verdadero autor de estas restauraciones. Las salas de los Bórgias, obra del Papa español Alejandro VI, que llevó á ellas toda aquella riqueza é inspiración de los edificios moriscos de Granada, Sevilla y Córdoba, escogiéndolas para sus habitaciones, se componen de seis bellísimas estancias y de la torre Borgia. Pinturichio, condiscipulo de Rafael, con otros eminentes pintores, como Giotto, pusieron en ellas, con sus pinceles, todos los tesoros del arte y del genio, rivalizando con las logias Rafaelicas inmediatas á ellas, en el palacio Apostólico.

La primera de estas estancias, llamada de los Santos Pontífices, representa en sus lienzos á San León III coronando á Carlo Magno en la Basílica de San Pedro, y á León IV, quien, una vez derrotados los sarracenos, rodeó de muros aquella parte de Roma, recibiendo por esto el nombre de Ciudad Leonina. Llama al propio tiempo la atención de los admiradores de tan preciosa obra artística la decoración ideada por León X representando el Zodíaco y las Constelaciones.

La segunda sala, llamada de la Madonna, evoca la Anunciación, la Natividad del Señor, los Reyes Magos, la Ascension y la Asunción.

En la tercera, destinada á la vida de algunos Santos, están Santa Catalina de Siena, la visitación de Santa Isabel, el martirio de San Sebastian y otras sublimes páginas cristianas, en que puso Pinturichio todo su genio.

En la quinta sala, ya en la torre Borgia, llamada así por su mayor elevación, aparecen los Apóstoles y Profetas, siendo el último de estos admirables salones el de las Sibilas, donde hay un lienzo representando al Pontífice Alejandro VI rodeado de ilustres personajes del siglo XV.

El departamento Borgia continuó siendo habitado por los sucesores del Pontífice español, hasta que Sixto V se trasladó al que habitan hoy los Papas. Las salas Bórgias sufrieron muchos desperfectos cuando el saqueo de Roma por el condestable de Borbon, conservándose en ellas la bala que puso fin á su vida. Pero no menos sufrieron en nuestro siglo, cuando se trasladó á ellas la gran masa de libros y volúmenes in-folio de la Biblioteca vaticana, llegando el delito artístico al extremo de que se clavasen los gigantescos armarios sobre las pinturas mismas admirables de Pinturichio y de Giotto. León XIII, admirador del artista de Umbría desde que estudió sus

obras siendo gobernador y vicario del Papa en Perugia, apenas elevado al Trono Pontificio, concibió el pensamiento de devolver á aquel verdadero museo todo su antiguo esplendor, iniciando la restauración de las estancias Bórgias, al propio tiempo que la ya realizada en San Juan de Letran, donde ha escogido el sitio de su sepulcro. Así ha dado un nuevo museo á los legendarios del palacio Vaticano, y abierto en él nuevas estancias que admirar, no ya solo por los romanos, que casi las habían olvidado, sino también por los extranjeros que en estos días acuden con entusiasmo á las salas de Alejandro VI.

LOS TEATROS

Comedia.

El domingo por la tarde se pondrá en escena en este teatro la obra en tres actos *Los gansos del Capitolio*. Se despachan billetes en contaduría.

EDICION DE LA NOCHE

FILIPINAS

El telegrama oficial de Manila facilitado hoy, no añade nada notable á las noticias adelantadas por los corresponsales, de que hablamos por separado, por lo cual nos abstendremos de reproducirlo.

CUBA

El despacho oficial de Cuba recibido hoy en Guerra se limita á dar cuenta de varios encuentros de escasa importancia en las provincias de la Habana y Pinar del Rio.

LA CUESTION DE CRETA

Preparativos en los Dardanelos

Londres 19.—A juzgar por las noticias que se reciben de Constantinopla, se prosiguen con grande actividad las obras de fortificación encaminadas á asegurar de una manera completa la defensa de los Dardanelos y del Bósforo. Para el caso de que surja una guerra están preparados los torpedos destinados á completar dicha defensa.

Se está colocando además un enorme proyector eléctrico en una eminencia inmediata á la entrada del estrecho para poder iluminar de noche una parte de los Dardanelos.

Un alumbrado análogo se establecerá á la entrada del Bósforo.

Actitud de Alemania

Paris 19.—La prensa alemana, hablando de la cuestión de Creta, da á entender que el gobierno de aquel país está dispuesto á ceder por medio de la escuadra al bloqueo, tanto de Creta como de las costas helénicas; pero que no parece dispuesto á enviar sus soldados al interior de la isla.

Se cree que el bloqueo de Grecia comenzará mañana ó pasado.

Grecia no cede

Paris 19.—Consultados varios hombres políticos que conocen á fondo á Grecia, por haber residido largo tiempo en aquel país, han manifestado su profunda convicción de que el gobierno helénico no cederá, y que por lo tanto, la duración del bloqueo será muy larga.

Se asegura que las tropas griegas que se han replegado al interior de la isla de Creta, disponen ya de abundantes municiones de boca y guerra, y que por lo tanto, no sufrirán los efectos del bloqueo de las escuadras de las grandes potencias, por lo menos durante algunos meses.—*Fabra.*

Colisiones entre los riffeños.

Muertos y heridos.—Tranquilidad en Melilla.

Melilla 18 (12:10 tarde).—Recibido en Madrid á las 3:40 tarde.—Comandante general á ministro Guerra:

Hoy por la mañana se ha roto el fuego, y continúa, entre la kabila de Benisicar y las de Frajana y Mazuza, ignorándose cuál de ellas ha sido la primera en la agresión. Se oyen los disparos á unos dos kilómetros de los límites, y tanto en la plaza como en el campo exterior de la misma no ocurre novedad.

Gran parte de los moros que habían venido al mercado se han retirado á su campo.

Melilla 18 (8:40 noche).—Comandante general á ministro Guerra:

Como ampliación á mi telegrama de hoy, según dicen confidentes, esta mañana atacaron los moros de Benisicar al Bajá en las inmediaciones de su residencia; éste dispuso de los askaris, y auxiliado por los de las kábilas de Frajana y de Mazuza, se sostuvo hora y media de fuego, logrando rechazarlos y ponerlos en fuga, ocasionándoles cinco muertos que se vieron sobre el campo, ignorándose el número de heridos. Los de Frajana y Mazuza tuvieron un muerto y tres heridos. Los de Benisicar se desalentaron al ver que la mayoría de su kabila no les ayudaron; poco después intervinieron hostilmente contra el Bajá algunos grupos de la kabila de Benisicar, que fueron también rechazados, y esta tarde se ha reproducido, aunque por corto tiempo, el choque entre los de Mazuza y Benisicar, resultando, según las confidencias, que el Bajá ha triunfado en la contienda, quemándose á los de Benisicar unas cien casas.

El Bajá ha tenido constantemente á su lado á las personas más importantes de las kábilas de Frajana y Mazuza, y parece que mañana celebrarán junta los principales de todas estas kábilas fronterizas para venir á un acuerdo.

No ha ocurrido novedad alguna en esta plaza y su campo exterior, donde el servicio se ha prestado todo el día como de ordinario.

Lara.

Pasado mañana, á las cuatro y media de la tarde, se pondrán en escena las aplaudidísimas obras tituladas *El bigote rubio*, y por primera vez por la tarde *Métese á redentor* (tres actos) y *Causa criminal*.

Apolo.

El domingo por la tarde se pondrán en escena en este teatro las aplaudidas zarzuelas *Los descamisados*, *La soirée de Cachupin*, *Los golfos* y *Las braciolas*.

El lunes hará su presentación, con la zarzuela *La Indiana*, la señorita doña Luisa Perez, artista que ha venido figurando en compañías de verso, y que por vez primera se dedica al género cómico-lírico.

El martes se verificará el estreno de *El paso á nivel*, y el miércoles el beneficio de la primera triple cómica, señorita doña Joaquina del Pino, con un escogido programa, en el cual figurará el estreno de la zarzuela en un acto titulada *La madre abadesa*.

aludiera á ciertas campañas de los periódicos, pidió la palabra el redactor del *Heraldo*, Sr. Castillejo, quien defendió á la prensa de los cargos que le habían dirigido, aludiendo á la manifestación que en contra de la imoralidad municipal hizo el pueblo de Madrid el día pasado, estímulo por la prensa, y á la sinceridad que para los heraldos de Cuba tiene abierta *El Imparcial*.

La isla de Pantelleria. Paris 19.—Los telegramas de Roma niegan categóricamente la noticia de que Italia esté dispuesta á ceder á Inglaterra la isla de Pantelleria, situada entre Sicilia y la costa de Africa, suponiéndose que los ingleses desearían convertirla en otro Gibraltar. Parece que el gobierno británico ni siquiera ha formulado semejante proposición.

Balance del Día.

Aunque no ha sido el día escaso de noticias, puesto que ha habido telegramas oficiales de Cuba y Filipinas, y además el gobernador militar de Melilla ha dado extensa cuenta de las dilaciones entre las kábilas inmediatas á aquella plaza, los círculos políticos y los centros oficiales han estado casi desiertos, respetando la bienhechora tregua que impone la festividad que hoy celebra la Iglesia, y á que este año ha dado mayor atractivo la esplendidez del día y lo benigno de la temperatura.

Las lamentables escenas á que dió lugar la reunion de anoche de los republicanos, han demostrado en términos que no dejan lugar á duda que la grave crisis que há tiempo viene trabajando al partido republicano, está en su período álgido, y que, por consiguiente, es pretension rayana en locura que un partido que ni aun para las cosas de mera organización interna puede guardar las formas de la discusión, aspire á que se le oiga con atención cuando manifiesta sus aspiraciones á regir los destinos del país.

De esto se ha hablado hoy bastante, agregándose que el Sr. Salmeron está profundamente disgustado, cosa que sin dificultad creemos, atendiendo á que entre las personas que resultaron con confusiones, si bien no de gravedad por fortuna, figuran los hijos del elocuente orador republicano.

La cuestión de los catalanistas va tomando caracteres que explican la preocupación que produce en el gobierno. En primera plana nos ocupamos de esta nueva dificultad, debiendo agregar aquí tan solo, que esta tarde se ha verificado la proyectada manifestación de las barretinas en Barcelona—según el telegrama que por separado publicamos—á la cual habrán prestado numeroso contingente, según todos los indicios, los federales.

La nueva intencionada realizada en el interior de Manila, de que ha dado cuenta el corresponsal de *El Imparcial*, ha producido penosa impresión. La audacia de los insurrectos denota el escaso efecto que en ellos ha producido la política de severa represión que allí se viene siguiendo, y cuyos resultados hasta ahora no han correspondido á las esperanzas que los partidarios de este sistema habían hecho concebir.

Las noticias de Cuba ofrecen escaso interés.

Bolsin de Agentes.

Cierre del 18 de Marzo por la noche. Madrid, interior, fin de mes, 63'90. Barcelona, interior fin mes, 63'82. Idem, exterior, fin mes, 76'60. Paris, exterior, 59'63. Renta francesa, 102'30. Londres, exterior, 59'56.

Bolsin de Barcelona.

Barcelona 19 (4:05 tarde). Interior, 4 por 100, 64'00.—Exterior, 4 por 100, 76'81.—Amortizable, 4 por 100, 00'00.—Cubas, 1886, 93'75.—Cubas, 1890, 00'00.—Nortes, 00'00.—Colonial, 00'00.—Francia, 00'00.—Orense, 00'00.—Arenis.

(DE LA AGENCIA FABRA.)

Londres 19.—Exterior español, 60'06 y 59'87.

CANTARES.

Reiné en la selva remota, fui navío en la alta mar, tabla en un escollo rota y leña en el pobre hogar.

Te visité siendo pobre, y hoy que gastas rico tren, me dirás si te saludo: —(Yo no lo conozco á usted.)

Ninguna joya esplendente desde tan vivas luces como la lágrima ardiente de unos ojos andaluces.

¡Qué tristes quedamos cuando al ser de día voló aquel enjambre de ardientes quimeras con gestos y risas!

G. Belmonte Miller.

CHARADA.

Me falta un prima dos tercias, es primera vegetal, y la sílaba segunda una nota musical.

L. FERNANDEZ RODRIGUEZ.

La solución mañana.

SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR. CO MEN DA DO RAS.

JEROGLIFICO.



La solución mañana.

SOLUCION AL JEROGLIFICO ANTERIOR: Quien escupe al cielo, en la cara le cae.

DE POLO A POLO

La corbata.

Remóntase el origen de la corbata al año de 1636 y data de la llegada á Francia de un regimiento de Croatas, asalarado por Luis XIII, en cuyo uniforme figuraba una especie de cuello postizo de tela clara, cuyas extremidades caían sobre el pecho.

Del ejército, este distintivo que se llamó por extensión *Cravate*, pasó al traje civil, no sin algunas modificaciones; siendo de advertir que en un principio sólo lo usaban los campesinos.

El cuello-corbata fué impuesto al ejército después de la paz de Hanover (1763) por el duque de Choiseul, ministro de la Guerra á la sazón.

A fines del imperio fué adoptado por los estudiantos y los obreros, y despues sucesivamente por las demás clases de la sociedad.

La Mesa de Foruós.

Comida del 20 de Marzo.

Cubierto de 5 postas.

Consomé Printanier.

Fillete de merluza á la Orly.

Salmi de perdiz.

Coliflor á la Parmesana.

Ponche al Kirach.

Solomillo con patatas glassadas.

Tarta Mascota.

Postres.

GULTOS.

Santo de mañana.—San Pablo, San Cirilo y San Eugenio, mártire; San Ambrosio de Sana, confesor.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas la Iglesia de monjas del Sacramento. A las seis de la mañana se cantará la Catedral, á las ocho se manifestará, á las nueve misa mayor, á las diez y media solemnes vísperas de San Benito, y á las cinco de la tarde ejercicios y reserva.

En la Iglesia de religiosas Bernardas, vísperas á las once.

En Nuestra Señora del Cármen, fiesta á San José á las diez.

En San Luis principia la novena al Santísimo Cristo de la Fé, predicando el P. Santonja.

En San Ginés sigue la novena de San José, predicando los Sres. Vilches y Lopez Anaya.

En San Ildefonso id., el P. Pompilio.

En las religiosas de San Fernando idem el Sr. Guerrero.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de Guadalupe en San Millán ó del Buen Parto en San Luis.

Espectáculos para mañana.

ESPAÑOL.—23.º sábado de abono.—A las 8 1/2.—Los plebeyos.—Gori gori ó el portugués en Madrid.

COMEDIA.—A las 8 1/2.—El Angelus.—El tío de la flauta.

ZARZUELA.—A las 8 1/2.—El hombre es débil.—A las 9 1/2.—Cuadros disolvantes.—A las 10 1/2.—La boda de Luis Alonso ó la noche del encierro.—A las 12.—El padrino de «El Nene» ó todo por el arte.

LARA.—T. 2.º impar.—A las 8 1/2.—En una sección.—Perros y gatos y Causa criminal.—A las 9 1/2.—El bigote rubio.—A las 10 1/2.—El petrolero.—A las 11 1/4.—Segundo acto.

AFOLLO.—A las 8 1/2.—Las mujeres.—A las 9 1/2.—La soirée de Cachupin.—A las 10 1/2.—Las bravías.—A las 11 1/2.—De vuelta del Vivero.

ESLAVA.—A las 8 1/2.—Los toros sueltos.—A las 9 1/2.—Maniobras militares.—A las 10 1/2.—La marcha de Cádiz.—A las 11 1/2.—Los cocineros.

ROMEA.—A las 8 1/2.—Madrid de noche.—A las 9 1/2.—La Indiana.—A las 10 1/2.—El cabo primero.—A las 11 1/2.—Madrid de noche.

MADRID.—IMPRESA DE EL CORREO.

Pasta Pectoral del Dr. F. BORRELL

Treinta y cuatro años de éxitos son la prueba de la superioridad de esta pasta, cuya composición está aislada por completo del opio y sus preparatorios; no puede producir los peligrosos resultados de otros pectorales; eficazísima contra las afecciones del pecho, como catarras, asma, bronquitis, resfriados y toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea. Un detallado prospecto indica la manera de usar esta pasta, la más agradable y barata. Exíjase la firma y rúbrica del Dr. Borrell. Precio, 1'25 pesetas caja en España. Único punto de venta en Madrid: **farmacia de Borrell Hermanos, Puerta del Sol, 5**, y principales farmacias.

MATRICES DE CLICHÉS

4 moldes de imprenta con caracteres uniformes.
(Patente de invención núm. 4.845.—Junio 10, 1886)
SE CEDE LA EXPLOTACION
Dirigirse á D. Francisco Elizaburu, calle de Recoletos, 12, pral., Madrid.

PROCEDIMIENTO RÁPIDO

para producir superficies tipográficas.
(Patente de invención núm. 4.782.—Junio 10, 1886)
SE CEDE LA EXPLOTACION
Dirigirse á D. Francisco Elizaburu, calle de Recoletos, 12, pral., Madrid.

APARATO

para hacer espigas porta-tipos ó matrices estereotípicas.
(Patente de invención núm. 6.103.—Septiembre 7, 1886)
SE CEDE LA EXPLOTACION
Dirigirse á D. Francisco Elizaburu, calle de Recoletos, 12, pral., Madrid.

PROCEDIMIENTO MECÁNICO

para producir matrices estereotípicas.
(Patente de invención núm. 4.435.—6 Marzo 1886)
SE CEDE LA EXPLOTACION
Dirigirse á D. Francisco Elizaburu, calle de Recoletos, 12, pral., Madrid.

PROCEDIMIENTO ECONÓMICO

para producir impresiones de caracteres.
(Patente de invención núm. 4.912.—Agosto 3, 1886)
SE CEDE LA EXPLOTACION
Dirigirse á D. Francisco Elizaburu, calle de Recoletos, 12, pral., Madrid.

PATENTE DE INVENCION

Máquina para fundir barras de caracteres de imprenta.
(Núm. 6.207.—Septiembre 18, 1886)
SE CEDE LA EXPLOTACION
Dirigirse á D. Francisco Elizaburu, calle de Recoletos, 12, pral., Madrid.

PROCEDIMIENTO PERFECCIONADO

para producir barras matrices tipográficas.
(Patente de invención núm. 5.069.—Septiembre 23, 1886)
SE CEDE LA EXPLOTACION
Dirigirse á D. Francisco Elizaburu, calle de Recoletos, 12, pral., Madrid.

PASTILLAS BONALD

CLORO-BORO-SÓDICAS CON COCAINA
Su eficacia está reconocida por los señores Médicos para combatir las enfermedades de la

BOCA y de la GARGANTA.
tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, aftas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afección producida por causas perifericas, fetidos del aliento, placas mucosas, fenómenos bucales de la dentición, salivación hidrargírica, efectos nocivos de la nicotina, catarros laringo-faríngeos, afectos nerviosos del estómago, vómitos, etc., etc.

TENEMOS PREPARADAS
PASTILLAS Cloro-Boro-Sódicas.
PASTILLAS Cloro-Boro-Sódicas, con eocaina y mentol.
PASTILLAS Cloro-Boro-Sódicas, con pilocarpina, de eocaina y mentol.
PASTILLAS de eocaina, codeína y mentol.
PASTILLAS de eocaina, codeína y mentol.

Para los casos en que los señores Médicos las consideran indicadas.
Las pastillas **BONALD**, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España y el extranjero.
Se venden en todas las farmacias y en la del autor
NUÑEZ DE ARCE, 17
(Antes Gorguera)

PAPEL WILSON

Soberano remedio para la rápida curación de las Afecciones del pecho, Mal de garganta, Bronquitis, Escarlatina, Enebrazados, de los Reumatismos, Dolores, Lumbagos, etc. 30 años del mejor éxito atestiguan la eficacia de este poderoso derivativo, recomendado por los primeros médicos de París. Depósito en todas las Farmacias. París, 34, Rue de Seille.

JARABE DE ESTIGMAS DE MAIZ Y BORO-CITRATO DE LITINA DE RAMON A. COIPEL

Contra el reumatismo, gota, cálculos úricos del riñon y vejiga y catarro de ésta. Frasco, 5 ptas. Barquillo 1, farmacia, Madrid

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz

Con escalas en Puerto Rico y Progreso y combinación á Puertos americanos del Atlántico y Puertos N. y S. del Pacífico.
Tres salidas mensuales, con las escalas y extensiones siguientes:
El 10, de Cádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5, y eventual la de Málaga el 7 para Puerto Rico y Habana y con trasbordo para Progreso y Veracruz.
El 20, de Santander, con escala en Coruña el 21 y haciendo antes la del Havre el 15 para Habana y Veracruz.
El 30, de Cádiz, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual la de Málaga el 27, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico, Cuba y Estados Unidos.
Las salidas de la Habana para New York son los días 10, 20 y 30, y de New York para la Habana los mismos días.
RETORNO.—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto Rico el 15, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.
El 20, directo para Coruña, Santander y Havre y combinación para los puertos españoles del Atlántico y para Liverpool, Hamburgo, Amberes, Nantes y Burdeos.
El 30, con escala en Puerto Rico, el 4 ó 5 para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

El vapor *Reina María Cristina*, saldrá de Santander el 20 del corriente.

LÍNEA DE FILIPINAS

Con escalas en Port-Said, Aden, Colombo y Singapur; servicio á Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones á Kurachee y Buhire (golfo Pérsico), Zanzibar y Mozambique (costa oriental de Africa), Bombay, Calcuta, Saigon, Sidney, Batabia, Hong-Kong, Shanghai, Hyogo y Yokohama.
Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Lisboa (facultativa), Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro sábados, á partir del 4 de Enero de 1896.
De Manila saldrán cada cuatro jueves, á partir del 23 de Enero de 1896.

El vapor *Montevideo*, saldrá de Barcelona el 27 del corriente.

LÍNEA DE FERNANDO POO

Con escalas en Las Palmas, puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea
Cuatro viajes al año partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Cádiz.

SERVICIOS DE AFRICA

LÍNEA DE MARRUECOS

Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

SERVICIO DE TÁNGER

El vapor «*JOAQUIN DEL PIELAGO*» sale de Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio.— Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año si no encuentran trabajo.
La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE

La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores ó industriales que recibirá y examinará á los destinos que los mismos designan, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.
Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.
Para más informes en la Agencia, Puerta del Sol, 15.

PARA MEJORAR

SOPAS * SALSAS * QUISADOS
LEGUMEBRES y toda clase de PLATOS
y para CONFECCIONAR con rapidez
UN COCIDO DELICIOSO Y ECONÓMICO

Empleado el Verdadero

EXTRACTO DE CARNE

LIEBIG

Exíjase la Firma: LIEBIG
EN TINTA AZUL SOBRE LA ETIQUETA
SE VENDE POR MAYOR: Depósito Central para Francia y España: 30, Rue des Petites-Ecuries, PARIS.

Dirigirse en Madrid al Sr. D. Antonio Montalban, 1, Ventura de la Vega.
SE VENDEN
Clichés de JERÓGLIFICOS en la Administración de este periódico, Libertad, 29, pral.

SOCIEDAD DE TELEFONOS

(SOCIEDAD ANONIMA)

Tarifas de precios de suscripción al año

	PESETAS.
Por una estación particular.....	800
Por una estación para áreas urbanas y para todos los puntos de la misma.....	600
Por una estación de uso público.....	1.000
Por un aparato supletorio para comunicar con el teléfono principal y con la Central.....	75
Por un ídem para comunicar solo con el aparato principal.....	71
Por un ídem para comunicar solo con la Central y un conmutador.....	54
Cuando indicador de cuatro direcciones.....	590
Por cada otra dirección.....	70
Por un conmutador de dos direcciones.....	4
Cada otra dirección.....	2
Un timbre (al año).....	0

IBARRA Y COMPANIA

Línea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Marsella y puertos intermedios.
Dos salidas semanales de los puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella.
Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Sevilla.
Tres salidas semanales de todos los demás puertos hasta Sevilla.—Para más informes, en Sevilla, oficinas de la Dirección y D. Joaquín de Haro consignatario.

RIVAS Y SANZ

CAMISERÍA II, PRÍNCIPE, II NOVEDADES

GRANDIOSO SURTIDO EN TARJETEROS
PETACAS, PORTAMONEDAS, ESTUCHES
BASTONES, SOMBRILLAS, VIOLETEROS, JUEGOS
DE TOCADOR Y OTROS MIL OBJETOS PARA REGALOS

PRECIOS INCOMPARABLES

IMPORTANTÍSIMO

El FLUIDO VITAL y sus congéneres son remedios infalibles para la curación de la impotencia, derrames seminales y de toda clase de desarreglo producido por excesos sexuales durante la juventud ó la vejez. Estos específicos curarán aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y son los únicos medicamentos que curan todos los casos de debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, prostración nerviosa, conculción, espermatorrea ó derrames seminales, y toda clase de debilidad en el organismo, como falta de virilidad y enfermedades en los órganos genitales. Estos específicos son para uso interno. Obran como calmantes y devuelven prontamente al enfermo la salud del cuerpo y del espíritu, comunican fuerza y vigor, reviven las funciones orgánicas y entonan especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente, y cesando, por último, la excitación general que suele acompañar en estos casos. Los derrames, ya sean involuntarios ó prematuros, se contienen, y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre el sistema nervioso obran constitucionalmente estos específicos. Son remedios seguros en todos los casos. Se dan y remiten prospectos gratis. Los pedidos se harán por conducto de EL CORREO, cuya Administración cuidará de servir los encargos á correo seguido sin aumento de precio. Al hacer el pedido se acompañará el importe.

VERNE

CLOVIS DARDENTOR

5 reales en todas las librerías

CHOCOLATES HIGIÉNICOS DE LOS RR. PADRES BENEDICTINOS.
Reconocidos como los mejores en todos los Mercados POR SU ABSOLUTA PUREZA y delicado paladar.
Si queréis tomar un exquisito chocolate, PROBADLOS una sola vez y los COMPRARÉIS siempre.
En Madrid: BITTINI y C.º
Alcalá, 27. Coloniales POR MAYOR COMISION UNIVERSAL

ISLA DE CUBA

Realiza los ricos paños de Lyon y piel de seda á 2'50 ptas. 2.000 piezas Damasco y brocados á 2'95. 500 piezas sedas fantasía á 1'91. En armures, rejinas, velos y crespones en negro á 1'25. En camisetas, pantalones, calcetines y medias á precios verdaderamente desconocidos. Chabarras con bordados á 0'90, camisas á 1'25, enaguas á 2'10, 200 velos toalla á 6'50. Servilletas, mantiles, toallas y paños de cocina, solo vistiendo se convencerán de la baratura. 500 piezas de segovianas á 5'25. 400 colchas blancas á 4'50, de seda á 30. Géneros ingleses: para caballero, traje á medida, desde 25 ptas.; pantalones, 10. En alfombras se han hecho grandes rebajas. 500 sábanas á 2'50. El diluvio en sombrillas casi de balde. **Montera, 10.**

COMPANIA COLONIAL

Proveedora efectiva de la Real Casa
CHOCOLATES Y CAFES
THES EXTRASUPERIORES
Bombones de crema y Praline
Mayor, 18 y 20.—Montera, 8, Madrid

VENTA DEL MOBILIARIO DEL PALACIO DE OSUNA

La subasta de cuadros, grabados y litografías, comenzará el lunes 22 de Marzo en el Palacio Ducal á las dos y media de la tarde.

GUIA COMERCIAL DE MADRID PARA 1897

Premiada con Medalla de Oro en la Exposición de Matanzas 1881 y de Barcelona 1888, Medalla de Plata en la de París 1889, con el Gran Diploma de Honor en la Exposición Internacional de Madrid 1889 y la más alta recompensa en la Exposición de Chicago 1893.
Publicada con datos del ANUARIO DEL COMERCIO (BAILLY-BAILLIÉRE)
12.ª edición, corregida y considerablemente aumentada.
CONTIENE: Monarquía Española.—Real Casa.—Consejo de ministros.—Cuerpos Colegiados: Senado, Congreso de los Diputados.—Cuerpo diplomático: Español, extranjero.—Consejo de Estado.—Ministerios: De Estado, de Fomento, de la Gobernación, de Gracia y Justicia, de la Guerra, de Hacienda, de Marina, de Ultramar.
MADRID.—Indice de los habitantes de Madrid, por orden alfabético de apellidos, con la indicación de su profesión.
MADRID.—Indicador de todas las profesiones, comercio é industria, por orden alfabético, con orden metódico de los que las ejercen y sus señas.
MADRID.—Indicador de los habitantes residentes en cada casa, por orden alfabético de calles, con indicación de las profesiones que ejercen.
Sección de anuncios, tanto nacionales como extranjeros, de gran importancia y utilidad para el público en general.
Precio: 5 pesetas
—Quien desee completo el Anuario del Comercio para 1897, que comprende todas las provincias, Colonias, Américas y Portugal, puede pedirlo á esta Empresa.

CREACION Y REDENCION

NOVELA HISTORICA
POR
ALEJANDRO DUMAS (padre)

nos, y al tenderlas aceptaba la comparación entre Jesucristo y él.
—Beberé el cáliz hasta las heces—exclamó.
Para subir las escaleras tuvo que apoyarse en el confesor, porque eran muy pesadas para que pudiera subir sin apoyo.
En el último escalón se apoderó de él una especie de vértigo; se lanzó al extremo de la plataforma y gritó:
—Franceses, muero inocente del crimen que se me imputa. Perdón.....
En aquel momento Henriot hizo una señal, y los veinte tambores tocaron á la par, ahogando con su redoble la voz del rey.
Luis XVI se puso rojo, dió con el pié en el suelo, y gritó con voz terrible:
—¡Callad!
Pero los tambores continuaron redoblando.
—Soy perdido—repuso el rey—soy perdido!
Y se entregó al verdugo.
Pero interia le ponian las cinchas, continuó diciendo:
—Muero inocente; perdóno á mis enemigos. Deseo que mi sangre apague la célera de Dios.
Los tambores seguían redoblando y ahogando la voz del rey, hasta que cayó su cabeza.

El criado del verdugo la tomó y se la enseñó al pueblo. Sanson, apoyado en la guillotina, estaba medio desmayado.
Durante los cortos segundos que el verdugo sostuvo la cabeza y la enseñó al pueblo, el pintor Greuze, que estaba allí y que con frecuencia había visto al rey, sacó un terrible retrato de aquella cabeza separada del tronco.
El cuerpo fué transportado en un cesto al cementerio de la Magdalena y sumergido en cal viva.
Entre tanto los federales había rote las filas para empapar en la sangre sus bayonetas.
El pueblo se precipitó á su vez, acabó de dispersarlos, y entonces, fuera odio, fuera sentimiento, cada cual quiso poseer sangre del rey; unos empaparon sus pañuelos, otros las mangas de las camisas, y algunos, por último, pedazos de papel.
Se escucharon algunos gritos de perdón.
Para muchas personas fué terrible la sensación que les produjo aquella muerte; para otras fué mortal.
Un peluquero se degolló con una navaja de afeitar; una mujer se arrojó al Sena; un oficial retirado murió de repente, y un librero se volvió loco.
La agitación que causó en París aquella ejecución se aumentó con un doble asesinato, el que hacía temer otros.
No en vano se temió una conspiración en favor del rey. Quinientos realistas se habían comprometido y se le asistieron veinticinco; hasta la tentativa fracasó.
Pero uno de ellos quiso vengar en parte la muerte del rey.
Era un antiguo guardia de Corps, nombrado Panis.
Estaba oculto en París y rondaba el palacio real para asesinar al duque de Orleans.
Era el amante de una perfumista, que

La explicacion es con respecto á la lucha que sostuvo el rey al pié del cadalso con los ayudantes del verdugo.
El rey no luchó por desesperacion ni deseo de prolongar un momento más su vida; luchó porque no queria tener las manos atadas con cuerdas.
Cuando se le ofreció un pañuelo, no puso dificultad.
Sanson, el penúltimo verdugo de este nombre, me ha dado este curioso detalle.
XXI.
En casa de Danton.
En la misma noche del día en que murió el rey, se encontraban dos hombres á la cabecera del lecho de una mujer, la cual, si no moribunda, estaba gravemente enferma.
Uno de pié, pensativo, la tomaba el pulso contando sus latidos y permanecía tranquilo é impasible como la ciencia, de la que era representante.
El otro, con los dedos entre sus cabellos, se oprimía la cabeza con violencia mientras que abundante llanto bañaba su rostro y su boca dejaba escapar ruidos gemidos, indicio más bien de cólera que de dolor.
Aquellos dos hombres eran Jacobo Merrey y Danton.
La moribunda era la esposa de Danton. Cuando Jorge volvió á su casa aquel día la encontró en tal estado, que creyó preciso llamar inmediatamente á Jacobo Merrey, y mientras llegaba aquel hombre impetuoso, quiso estrechar contra su corazón á la querida enferma, pero ésta le había rechazado suavemente.
Aquel movimiento débil de una moribunda era el que había desgarrado el corazón del hombre que se creía lo tenía de bronce.
En aquel movimiento se encerraba la separacion eterna de dos almas.

Danton había ofrecido á su mujer, en un momento de debilidad, que no votaría la muerte del rey.
Y no solamente la había votado sin apelacion, sin próroga, sino que la había provocado con violencia.
El rey fué ejecutado á las diez y media de la mañana.
Al salir de la Convencion, al entrar en su casa encontró á su esposa peor, la quiso abrazar y ella le rechazó.
Ni aun se atrevia á interrogar si en los ojos del médico se leía la muerte ó la vida.
Si vivía, moría para él. Aquella mujer, á quien amaba con la impetuosidad propia de su carácter; aquella esposa, que siempre había participado de sus caricias, cuando ella misma no las solicitaba, le había rechazado.
La madre de sus hijos le separaba de ella.
En el corazón de aquella esposa se había extinguido algo antes que la vida: su amor hacia él.
—Amigo mío—le dijo Jacobo—¿quieres dejarme un momento solo con tu esposa?
Danton se levantó tambaleándose, entró en una pieza inmediata y cerró la puerta, y á pesar de esta precaucion, se oyó un sollozo, terminando en una imprecacion.
La enferma se estremeció, pero permaneció callada.
Jacobo Merrey se sentó muy cerca, y conservando su mano entre las suyas, le preguntó:
—¿Habeis tenido hoy alguna emocion violenta?
—¿No ha sido hoy á las diez cuando han ejecutado al rey?
—Sí, señora.